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ANUNCIE 
AQUI!

O governador Wilson Lima 
renovou, nesta quarta-feira 
(27), o convênio do Passe Li-
vre Estudantil com a Prefei-
tura de Manaus, benefician-
do mais de 170 mil alunos 
das redes estadual e muni-
cipal de ensino. A renovação 
foi realizada durante a inau-
guração do complexo viário 
Prefeito José Fernandes, 
entre a avenida Governador 
José Lindoso (avenida das 
Torres) e a rua Barão do Rio 
Branco, bairro Parque das 
Laranjeiras, zona centro-
-sul, com recursos do esta-
do e execução e contrapar-
tida do município.

RIO NEGRO

Série no Teatro Amazonas 
encerra temporada gratuita

Plateia 13 
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A Fundação Manaus Es-
porte (FME), da Prefei-
tura de Manaus, conso-
lidou, em 2023, projetos 

que possibilitaram resultados 
positivos como a evolução de 
atletas de alto rendimento e de 
iniciação, para as comunidades, 
para o público da terceira ida-
de, pessoas com deficiência e 
mais. O destaque desse saldo é 
o reconhecimento internacio-
nal, recebido de forma inédita 
pela administração municipal. 
Todo o trabalho realizado pela 
gestão foi coroado com o título 
de “Cidade Sul-Americana do 
Desporto” de 2024.

Com números que compro-
vam a evolução contínua, o dire-
tor-presidente da FME, Aurilex 
Moreira, faz uma avaliação do 
ano. “2023 foi a consolidação 
dos projetos lançados em 2022. 
Nós conseguimos implantar, por 
exemplo, o ‘Manaus Olímpica’ 
com a distribuição de passagens 
a atletas de alto rendimento. 

Nomeação qualifica Manaus como um atrativo para recebimento de investimentos

Manaus legitima título de ‘Cidade 
Sul-Americana do Desporto’
Prefeitura de Manaus 
consolidou trabalho 
voltado para projetos 
esportivos na capital 
amazonense

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Tivemos a consagração de cam-
peões nacionais e até interna-
cionais, em função das políticas 
públicas que foram adotadas na 
gestão do prefeito David Almei-
da. Temos metas a buscar em 
2024, como o cumprimento do 
caderno de encargos do dossiê 
da ‘Cidade Sul-Americana do 
Desporto’. Nosso planejamen-
to é voltado ao crescimento do 
esporte manauara”, disse. 

Nomeada pela Aces Europe, 
Manaus tornou-se a primeira 
cidade da região Norte do Brasil 
a receber a premiação em reco-
nhecimento pela excelência no 
incentivo a práticas esportivas. 
A nomeação qualifica Manaus 
como um atrativo para recebi-
mento de investimentos e novas 
parcerias voltadas para a me-
lhoria da qualidade de vida da 
população, por meio do esporte.

Em outubro, os avaliadores 
do Parlamento Europeu co-
nheceram os projetos voltados 
ao esporte e visitaram alguns 
pontos turísticos da cidade. A 
Prefeitura também realizou a 
defesa do dossiê de candida-
tura e ofereceu todas as con-
dições para que os visitantes 
tivessem uma experiência sa-
tisfatória em solo manauara. A 
impressão foi tão positiva que 
o comitê de avaliação quebrou 

o protocolo e, antes mesmo 
do período previsto, anunciou 
que Manaus era oficialmente 
a “Cidade Sul-Americana do 
Desporto” de 2024.

A comitiva da Prefeitura de 
Manaus foi até Bruxelas, na Bél-
gica, para ser laureada, no dia 7 
de dezembro.

Idealizado na gestão como 
uma das metas para 2023, o 
programa foi implementado 

no mês de março e se revelou 
um grande sucesso. Em ape-
nas nove meses de operação, o 
“Manaus Olímpica” já beneficiou 
mais de 250 atletas com passa-
gens aéreas. O apoio da prefei-
tura passa por viabilizar a parti-
cipação de talentos manauaras 
que representem a cidade, e o 
estado, em competições de alto 
rendimento.

O programa oportuniza due-

los de talentos da terra contra 
os principais centros do país, 
em condições de igualdade, em 
diversas modalidades, como: 
jiu-jítsu, judô, muay thai, tênis, 
natação, corrida, futsal, atletis-
mo, vôlei sentado, tae-kwon-do, 
MMA, ginástica artística, bad-
minton, entre outras.

O resultado, em menos de um 
ano de operação, é satisfatório 
e promissor. Conforme dados 

da FME, mais de 80% dos atle-
tas do programa conquistaram 
medalhas nas competições que 
disputaram.

O projeto macro da FME se-
gue proporcionando aulas gra-
tuitas de várias modalidades 
esportivas e atividades físicas a 
crianças, jovens, idosos e pes-
soas com deficiência, em 18 
núcleos espalhados na capital 
amazonense. A meta da gestão 
é ampliar esse número para 50 
nos próximos meses. Em 2023, 
o programa atendeu milhares 
de inscritos nas seguintes mo-
dalidades: futsal, futebol, vo-
leibol, basquete, handebol, na-
tação, hidroginástica, ginástica 
comunitária, caminhada, fisio-
terapia/hidroterapia, dança, 
atletismo, ginástica funcional, 
tênis de mesa, tênis de quadra, 
badminton, jiu-jítsu, vôlei, ge-
rontovôlei, além de atividades 
específicas para Pessoas com 
Deficiências (PcD).

Espalhado em diversos bairros 
da capital amazonense, o “Ma-
naus Esportiva” colabora com 
a formação de crianças como 
atletas e cidadãos, oferecendo 
também ginástica corporal para 
jovens e adultos entre 18 e 49 
anos, e outras atividades espe-
cíficas, para pessoas acima de 
50 anos. 



Passe Livre renovado
O subsídio do Passe Livre Es-

tudantil no valor de R$ 358,2 mi-
lhões foi renovado ontem (27), 
pelo governador Wilson Lima 
(UB), durante a inauguração do 
Complexo Viário Governador José 
Lindoso (avenida das Torres). O 
benefício atende estudantes da 
rede pública de ensino em 2024, 
em convênio com a Prefeitura 
de Manaus. Assinado pelo go-
vernador Wilson Lima (UB) e o 
prefeito David almeida (Avante), 
o convênio iniciou em 2022.

A expectativa é beneficiar mais 
de 170 mil alunos das redes esta-
dual e municipal de ensino com a 
gratuidade no transporte coletivo. 

Calendário do Bolsa Família
O governo federal divulgou 

ontem (27), o calendário de pa-
gamentos do programa Bolsa 
Família para 2024. A data em 
que o benefício estará disponível 
é definida pelo último dígito do 
Número de Identificação Social 
(NIS) do cartão. No primeiro dia 
de pagamento, são liberados os 
recursos destinados aos benefici-
ários com NIS de final 1. Os demais 
grupos serão pagos nos dias úteis 
seguintes, considerando os dez 
últimos dias de cada mês. A única 
exceção é em dezembro, quando 
o calendário é antecipado. 

Indenização de R$ 1,4 mi
A Justiça Federal sentenciou, 

no último dia 18, a União, o Estado 
do Amazonas e o município de 
Manaus a indenizarem em R$ 1,4 
milhão uma família de vítima fatal 
da Covid-19 cujo quadro foi com-
provadamente agravado pela fal-
ta de oxigênio no Amazonas, que 
aconteceu em janeiro de 2021. 

Os seis filhos e o viúvo da vítima, 
Leoneth Cavalcante de Santiago, 
de 61 anos, devem receber R$ 200 
mil cada por responsabilidade civil 
e ato ilícito cumulado por danos 
morais. A medida cabe recurso por 
parte dos sentenciados.

Pesquisa
O prefeito David Almeida (Avan-

te) e o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) estão empa-
tados tecnicamente na preferên-
cia do eleitorado, de acordo com 
pesquisa para a eleição municipal 
de 2024, divulgada pela Action 
nesta quarta (27). Foram entre-
vistadas 1.212 pessoas acima de 
16 anos entre os dias 20 e 22 de 
dezembro.

Na opção estimulada, quando 
os nomes dos candidatos são 
apresentados aos entrevistados, 
David aparece com 32,3% e Amom 
com 29,4%. Como a margem de 
erro é de 3%, o resultado repre-
senta empate técnico. O grau de 
confiança do levantamento é de 
95%.

Chico Preto no PL
O novo filiado do Partido Liberal 

(PL), Chico Preto, que foi deputado 

estadual, entra de forma amigável 
para o time comandado, hoje, por 
Alfredo Nascimento. Só que em 
2000, quando tentava a reeleição 
para vereador, Chico Preto era 
oposição a Alfredo Nascimento, 
que tentava a reeleição para a 
Prefeitura de Manaus. E apontava 
as promessas não cumpridas do 
então prefeito da capital ama-
zonense. Segundo Chico Preto, 
‘prometer e não cumprir é pior 
do que mentir’. A frase contra 
Nascimento na disputa pela re-
eleição virou um bordão popular 
na época.

Disputa no PL
Há uma disputa interna no Par-

tido Liberal entre Coronel Mene-
zes e Capitão Alberto Neto. Apesar 
de não liderar as pesquisas ge-
rais, Coronel Menezes se destaca 
como o melhor colocado dentro 
do próprio partido.

A mais recente pesquisa eleito-
ral feita pela Action revela que o 
Coronel Menezes desponta como 
o candidato mais preferido dentro 
do PL, angariando expressivos 9% 
das intenções de voto. O destaque 
vai para a considerável diferença 

em relação ao seu colega de par-
tido, Capitão Alberto Neto, que 
registra apenas 3,7%. 

‘Negacionistas´
O ministro do Desenvolvimen-

to Agrário e Agricultura Familiar, 
Paulo Teixeira, disse “aos nega-
cionistas” que eles “não precisam 
mais acampar debaixo de chuva”, 
em referência as manifestações 
em frente aos quartéis depois 
da vitória do presidente Lula nas 
eleições de 2022. Teixeira men-
cionou em sua publicação no X 
(ex-Twitter), na terça (26), alguns 
dos feitos do governo petista, 
como a redução de R$ 0,30 no 
valor do litro do diesel para as 
distribuidoras, a inflação com a 
taxa anual de 4,49%, aumento 
do PIB e a criação de empregos. 

Pauderney de volta
O recente atrito no União Brasil 

Amazonas, que resultou na des-
tituição de Pauderney Avelino da 
presidência do UB-AM, em maio 
deste ano, parece ter chegado ao 
fim com a ida de Pauderney para 
a Câmara dos Deputados.

A mudança deve ocorrer com 

a nomeação do deputado Fausto 
Júnior (UB) por Wilson Lima (UB) 
como secretário de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb). Ao se licenciar como 
deputado, quem assume a vaga 
é Pauderney, que retornará ao 
Congresso após quatro anos sem 
mandato no Congresso Nacional. 

MST teve o ‘pior ano’
O líder do MST, João Pedro 

Stédile, disse que 2023 foi o “ano 
mais ruim” para o movimento “em 
termos de assentamentos”, mas 
maneirou a bronca com o governo 
Lula. “A vitória (petista nas urnas) 
alimentou muitas expectativas 
com o governo Lula. Pudemos 
avançar em muitos temas e em 
outros estamos parados. Falta-
ram recursos, porque o orçamen-
to era do governo passado, e, de 
certa forma, o Estado brasileiro, 
com o desmonte que houve nos 
seis anos de governos fascistas, 
impediu que agora a máquina se 
voltasse para as necessidades dos 
trabalhadores” afirmou Stédile no 
vídeo.

Braga garante competitividade

A reforma tributária vai man-
teve o IPI, preservando a com-
petitividade da Zona Franca de 
Manaus (ZFM), segundo o sena-
dor, Eduardo Braga (MDB-AM), 
relator da matéria. A reforma 
tributária foi aprovada pelo Con-
gresso Nacional no início de de-
zembro. “A Zona Franca é a única 
região que terá benefícios fiscais 
a conceder na área de eletrônico, 
na área de motocicletas, na área 
de biotecnologia, a bioeconomia. 
Será um atrativo extremamen-
te importante no médio e longo 
prazo para o modelo”, disse em 
entrevista na Rede Amazônica, 
nesta quarta (27).

Ponto eletrônico
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM), ve-
reador Caio André (Podemos), 
vai adotar o registro eletrônico 
de frequência dos servidores a 
partir de fevereiro de 2024. A 
informação foi publicada no Diário 
Oficial do Legislativo Municipal de 
terça (26) e faz parte do pacote 
de medidas de transparência e 
modernização implementadas 
pelo atual presidente da CMM. 

“Assim como outras medidas que 
já implantamos na Casa, como o 
sistema informatizado de reco-
nhecimento facial para presença 
dos parlamentares em plenário”, 
destacou o presidente Caio André.

Réveillon Gospel
O “Réveillon Gospel” de Ma-

naus deste ano, que acontece 
no próximo sábado (30), terá a 
presença das cantoras Cassiane e 
Fernanda Brum na Ponta Negra. O 
evento passou a ser Lei Municipal 
3.238/23, a partir de proposta do 
vereador Raiff Matos (DC).

O público presente ao Réveillon 
Gospel poderá desfrutar ainda de 
cinco pré-shows, com as apre-
sentações de Jô Souza, Família 
Seven, Boas Novas, Izabele Ribei-
ro e Leandro Nascimento, a partir 
das 18h. Nos intervalos, o DJ Neto 
e DJ Dí Andrade prometem não 
deixar ninguém parado. 

Mutirão de consultas
Com o objetivo de acelerar as 

consultas e exames, além de re-
duzir o tempo de espera na fila do 
Sisreg, o deputado estadual João 
Luiz (Republicanos) destinou uma 
emenda parlamentar no valor de 
R$ 708 mil, que começou a ser 
executada pela SES-AM, nesta 
quarta (27) e finaliza hoje (28), 
com um mutirão de mais de 4 mil 
atendimentos no Centro de Con-
venções Vasco Vasques. “Quando 
os poderes Executivo e Legislativo 
são harmônicos existe esse im-
pacto na vida da população”, disse 
o deputado João Luiz.

 
Atitude acertada 
A Prefeitura de Tabatinga anun-

ciou que realizará o pagamento de 
abono do Fundeb aos profissio-
nais da educação que atuam na 
rede municipal de ensino.

A decisão foi oficializada por 
meio de publicação no Diário 
Oficial do Município, divulgado 
pela Associação Amazonense 
dos Municípios (AAM) na terça 
(26). O prefeito Saul Nunes Be-
merguy assinou o documento no 
último dia 22, indicando que o 
pagamento do abono tem como 
base o artigo 26 da Lei Federal n. 
14.113/2020.

Vianna comemora vitória
O deputado federal Saullo Vian-

na (União- AM) teve a oportuni-
dade de acompanhar de perto 
a Reforma Tributária esperada 
há mais de 30 anos. Aprovada e 
promulgada pelo Congresso Na-
cional, a reforma contou com a 
participação do deputado como 
um dos lutaram pela manutenção 
das vantagens comparativas da 
Zona Franca de Manaus (ZFM). 
“Toda a articulação da nossa ban-
cada do Amazonas no Congresso, 
no sentido de mostrar que a Zona 
Franca de Manaus é boa para o 
Brasil e para o planeta, foi deci-
siva para que obtivéssemos essa 
vitória”, diz Vianna.

Mulheres podem surgir na corrida eleitoral 
para Prefeitura de Manaus

Falta menos de um ano para as eleições de 2024, período no qual os brasileiros irão às urnas escolher representantes para 
os 5.565 municípios no Executivo e no Legislativo. No caso de Manaus, o prefeito David Almeida (Avante) deve disputar uma 
reeleição, mas deve ter diversos concorrentes, inclusive, mulheres.

Possíveis mulheres que devem disputar o cargo, ou como prefeita, ou vice-prefeita. Entre os nomes apontados em comum 
estão: Maria do Carmo Seffair (Novo), Carol Braz (MDB) e Anne Moura (PT).

CEO de um instituto de pesquisa no Amazonas, Afrânio Soares destaca que não se recorda de tantas mulheres disputando 
uma vaga para prefeita ou vice-prefeita de Manaus. “Acredito que seja algo inédito”, destacou Soares. “Em comum, elas têm 
o fato de serem mulheres, mas, ideologicamente, são bem diferentes. Anne Moura é esquerda e seu grupo político, frente 
a outros concorrentes dentro do próprio PT, está no poder. Maria do Carmo é direita radical e Carol me parece ser mais de 
centro”, destacou Afrânio Soares.

A deputada Joana Darc Cordeiro (União Brasil) e Alessandra Campelo (Podemos) também foram sondadas e são vistas 
como possíveis candidatas. “Outras mulheres, como, por exemplo, a deputada Alessandra Campelo, teve seu nome cogitado, 
porém, não deve vir. Ela faz parte do grupo do governador Wilson Lima, cujo pré-candidato é o deputado Roberto Cidade”, 
disse Afrânio Soares.

À exportação de soja, onde o Brasil ganhou US$ 1,444 bilhão com a comer-
cialização do produto em grão para outros países em dezembro, um mês com 
16 dias úteis. Isso significa que, em média, o país recebeu US$ 90,268 milhões 
por dia útil com essa atividade, conforme informou a Secretaria de Comércio 
Exterior (Secex), que faz parte do Ministério do Desenvolvimento, Indústria 
e Comércio. No mês, o país enviou 2,785 milhões de toneladas de soja em 
grão para o exterior, o que dá uma média diária de 174,074 mil toneladas. 

DIVULGAÇÃO/SEDEL DIVULGAÇÃO

 VALDO LEÃO/SEMCOM)

À dívida pública, que cresceu 2,48% em novembro em relação a outubro 
de 2023. O valor atingiu R$ 6,33 trilhões, uma alta de R$ 153,11 bilhões no 
período. É o recorde na série histórica. Os dados foram divulgados pelo Te-
souro Nacional nesta quarta (27). O estoque da dívida inclui os débitos do 
governo no Brasil e no exterior. Em outubro, o passivo havia alcançado R$ 
6,17 trilhões. A dívida pública é emitida pelo governo federal para financiar o 
déficit orçamentário, ou seja, cobrir as despesas que superam a arrecadação.
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Reflexão de fim de ano
Editorial

Como bem disse aquela banda brasiliense, o 
mundo anda tão complicado: guerra na Ucrânia, 
guerra em Israel, guerra na Guiana, pandemias, 
inteligência artificial, China dominando o mun-
do, multiverso, foguetes que, literalmente, “dão 
ré”, colonização de Marte, lulistas, bolsonaristas, 
anarcocapitaistas... Não importa em qual direção 
se olhe, encontra-se a complexidade e a fluidez.  

O ser humano continua vivendo em grupos, mas, 
apesar de estarem fisicamente juntos, ninguém 
está, realmente, ali, presente. Hoje, cada um está 
no universo que existe dentro de suas telas, de 
suas redes, de suas bolhas. Juntos, mas, irreme-
diavelmente, separados. A presença verdadeira foi 
perdida em um labirinto de telas com sua luz azul. 

O mundo precisa voltar à simplicidade. A sim-
plicidade do olhar de uma criança, do semblante 
de um velho que já viu de tudo, a simplicidade de 
uma árvore balançando ao vento, a simplicidade 
de pisar a terra com pés descalços, a terra, não o 
asfalto ou o concreto. É preciso voltar às coisas 
simples, simplificar a vida, voltar a contemplar o 
mundo. É lá, na simplicidade, que está o essencial 
da vida, aquilo que se perdeu.

Que, com a mudança de ano, cada um de nós 
possa parar um momento, refletir e simplificar 
um pouco sua vida, voltar-se ao essencial, ao que 
realmente importa. Amar, perdoar, sorrir, comer, 
beber e estar com quem se ama. A vida pode ser 
mais simples.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A realidade é você passando as férias no sofá de casa”

Senadores empregam como grandes empresas, mas 
banca quem paga impostos

Reis do cabide
Randolfe Rodrigues (PT-AP) e 

Rogério Carvalho (PT-SE) dividem o 
posto de escritórios mais inchados, 
são 46 assessores para cada um.

Contracheque
A folha de pagamento nos escri-

tórios dos petistas não é nada mal. 
Nos dois casos, há salários de as-
sessores que passam os R$24,3 mil.

Boquinha generosa
Bom mesmo é o salário de um 

assessor parlamentar de Jaime Ba-
gattoli (PL-RO). O comissionado 
teve salário bruto de R$29 mil em 
novembro.

Minimalista
Veneziano Vital do Rêgo (MDB-

-PB) tem um dos escritórios mais 
enxutos, três funcionários. Tam-
bém é o que paga pior, não chega 
aos R$4,8 mil.

Milei elogiado por proibir protes-
tos obstruindo ruas

Políticos brasileiros adoraram a 
solução de Javier Milei da Argen-
tina, proibindo manifestações com 
“piquetes”, que obstruem ruas e 
impedem a livre circulação de pes-
soas e veículos, como ocorre no 
Brasil também. O direito de protes-
to está assegurado aos argentinos, 
mas sem obstruir o leito das ruas, 
como na maioria dos países eu-
ropeus. A partir de agora, o custo 
de cada mobilização policial, em 
razão do desrespeito à regra, será 
cobrado dos manifestantes e dos 
organizadores desses protestos.

Brasil de sonho
“Que cada um pague pelos pre-

juízos gerados”, avalia o deputado 
Marcel van Hattem (Novo-RS), “so-
nho com um Brasil assim também”.

O mal gera custos
É preciso responsabilizar quem 

toca o terror nos protestos, diz 
Maurício Marcon (Pode-RS): “Che-
gou a hora de sentir no bolso o mal 
que fazem.”

Cidadão protegido
“Ótima medida”, elogiou Ricardo 

Salles (PL-SP). “Cidadão não tem 
que pagar prejuízos causados por 
esquerdistas que protestam e de-
predam”.

Rasgando acordo
Confirmando reputação de que o 

PT não cumpre acordos, Rui Falcão 
(SP) não quer largar o osso da presi-
dência da Comissão de Constituição 
e Justiça da Câmara e passar a pre-
sidência a Caroline de Toni (PL-SC).

É assalto, senador
O presidente do Senado, Rodrigo 

Pacheco, disse ter sido “vencido” 
na definição de R$5 bilhões para o 
fundo eleitoral de 2024. E chamou 
de “equívoco” esse assalto indecen-
te ao pagador de impostos.

Rei da embromation
Sobre os R$16 bilhões do repagi-

nado “orçamento secreto”, Rodrigo 
Pacheco também tirou o corpo fora 
dizendo que nada tem com isso, mas 
acha que as “emendas de comissão 
dão qualidade ao gasto público”.

Pujança do agro
Responsável por levantar “no bra-

ço” o PIB brasileiro, o agronegócio 
deu nova demonstração de força, 
bateu recorde de pessoas traba-
lhando no setor no terceiro trimes-
tre de 2023, foram 28,5 milhões de 
trabalhadores.

Culpa sempre do outro
Danilo Forte (União-CE) reagiu ao 

piti de Lindbergh Farias de “golpe”, 
reclamando que não encontrou no 
orçamento previsão de reajustes 
para servidores. “Se não encontrou 
é porque o próprio governo não 
propôs reajuste aos servidores. Não 
transfira responsabilidades”, disse 
Forte.

Defesa cerceada
O deputado estadual Fred Ro-

drigues (DC), de Goiás, foi cassado 
pelo TSE em razão de problemas 
na prestação de contas. O caso que 
jogou no lixo votos populares aca-

Senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) após a alta do preço das passagens aéreas para 2024

bou decidido no “plenário virtual”, 
bom para quem julga e péssimo 
para que fica impedido de fazer 
sustentação oral.

Mãe no meio
Chamado de “miliciano”, o dele-

gado Eder Mauro (PL-PA) encarou 
o verborrágico Glauber Braga (Psol-
-RJ): “tu és uma barata, rapaz. O Rio 
de Janeiro não tem saudade da sua 
mãe porque ela é uma bandida”.

Fim da reeleição
Cresce o time daqueles que de-

fendem o fim da reeleição para 
presidente da República. O depu-
tado federal Sóstenes Cavalcante 
(PL-RJ) vai além, “bem como para 
governadores e prefeitos”, defende 
o parlamentar.

Pensando bem...
...fica cada vez mais claro que ve-

lhinho bondoso usando vermelho, 
só Papai Noel.

Poder sem Pudor
Só podia dar nisso
Logo após o golpe de 1964, Darcy 

Ribeiro, ex-chefe da Casa Civil de 
João Goulart, encontrou na casa do 
poeta Pablo Neruda, no Chile, outros 
brasileiros exilados, entre os quais 
Fernando Henrique Cardoso, Fer-
nando Gasparian e Celso Furtado. 
Darcy lembrou um momento grave, 
quando, durante o governo depos-
to, teve de assumir atribuições dos 
ministros da Guerra, da Casa Militar 
e da Marinha – respectivamente 
doente, viajando e demissionário. 
Furtado brincou, arrancando gar-
galhadas gerais: “Então é por isso 
que estamos aqui...”

Além da gigantesca estrutura em Brasília, com gabinetes espaçosos, apartamentos, carrões e motoristas, 
os senadores têm generoso orçamento para montarem escritórios em seus respectivos estados. O exérci-
to de 1.397 assessores, bancado com dinheiro do pagador de impostos e lotados nas bases eleitorais dos 
parlamentares, seria suficiente para que o Sebrae classificasse suas excelências como “grande empresa”, 
definição de estabelecimentos com mais de 100 empregados.

Mulher negra e os desafios no 
mercado de trabalho

A representatividade das mulheres no mercado de trabalho é uma 
questão cada vez mais presente na agenda de diversidade das empresas. 
Muitas vezes, no entanto, acaba ficando atrelada apenas aos discursos 
e evidencia a falta de ações práticas, o que se acentua principalmente 
com relação à ausência de mulheres negras em cargos superiores. É 
o que aponta o estudo Mulheres Negras na Liderança 2023, realizado 
pela plataforma 99Jobs em parceria com o Pacto Global da ONU no 
Brasil. Segundo o levantamento, 60% das entrevistadas afirmam que 
nas companhias onde trabalham não existem outras mulheres negras 
em cargos de liderança.

É necessário ressaltar que a representatividade no local de trabalho 
não é apenas sobre cumprir cotas, mas também proporcionar um am-
biente que valorize e respeite a diversidade de experiências, perspectivas 
e talentos. E empresas que oferecem oportunidades para as mulheres 
negras de ocupar cargos de destaque faz que enriqueçam a tomada de 
decisões e impulsionem sua inovação, além do que a representativida-
de inspira outras negras a acreditar na possibilidade de alcançar seus 
objetivos profissionais. Inclusive, a pesquisa Trama do Pertencimento, 
realizada pela consultoria Bain & Company, apontou que mais de 70% 
das mulheres negras que trabalham em empresas no Brasil, acredita que 
o senso de inclusão na companhia em que trabalham aumentou devido 
às discussões sobre diversidade e inclusão nos últimos anos. 

E, como todos já sabemos, infelizmente, a jornada da mulher negra no 
mercado de trabalho é frequentemente marcada por desafios adicionais, 
já que a discriminação racial e de gênero persiste, tornando mais difícil 
para elas avançarem na carreira. Sem falar que estereótipos e precon-
ceitos ainda influenciam as percepções dos empregadores, muitas vezes 
levando a oportunidades limitadas e promoções negligenciadas. Além 
disso, a falta de modelos a seguir e redes de apoio específicas podem 
criar um sentimento de isolamento para essas mulheres. A minha tra-
jetória na liderança, por exemplo, foi durante muitos anos solitária, pois 
não havia outras colegas negras que eu pudesse compartilhar todas as 
situações vividas diariamente, já que os espaços de comando no Brasil 
país sempre foram majoritariamente branco.

Acredito que a área de recursos humanos pode ter a missão de sen-
sibilizar os líderes das companhias e garantir o seu desenvolvimento 
em políticas e práticas que abordem desafios específicos enfrentados 
pelas negras, tais como: diversidade na contratação, desenvolvimento 
profissional, cultura de inclusão, combate à discriminação, conscienti-
zação com comunicação, entre outros.

De acordo com dados com a Pesquisa Nacional por Amostra de Domi-
cílios Contínua (PnadC) 2022, realizada pelo IBGE, a população brasileira 
é formada por 29% de mulheres negras, mas apenas 3% delas ocupam 
cargos de liderança, que correspondem a nível gerente ou superior, o 
que evidencia a falta de oportunidades na maioria das empresas.

Outro recorte que ressalta um dos motivos para as mulheres negras 
muitas vezes não obterem oportunidades é aquele feito pelo Dieese, em 
que dos 38 milhões de lares chefiados por mulheres, 21,5 milhões eram 
liderados por negras com a responsabilidade do trabalho doméstico, o 
que dificulta esse acesso ao mercado de trabalho.

Por outro lado, gostaria de afirmar que, mesmo com tantas dificul-
dades, algumas mulheres negras têm alcançado notáveis conquistas 
na carreira, pois temos exemplos de líderes, empreendedoras e profis-
sionais de sucesso em muitos setores. Para isso, é importante que as 
negras inspirem outras pessoas com suas trajetórias. É importante que 
essas conquistas sejam celebradas e compartilhadas para que sirvam 
de exemplo e inspiração.

A maior representatividade da mulher negra no mercado de trabalho 
é uma questão urgente. Para isso, ela tem de deixar de ser vista como 
útil apenas para tarefas operacionais. Para alcançarmos uma verda-
deira equidade no local de trabalho, é essencial que as empresas se 
comprometam com políticas e práticas que promovam a diversidade e 
a inclusão. Assim, algum dia, podemos construir uma realidade em que 
todas as mulheres, independentemente de sua raça ou origem, tenham 
a oportunidade de prosperar e brilhar no mundo profissional.

Claudia Perazio 
é gerente de recursos humanos para o Brasil na ADP.



Manaus, quinta-feira 28 de dezembro de 2023

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (Podemos), vai adotar 
o registro eletrônico de 
frequência dos servido-
res a partir de fevereiro 
de 2024.  A informação foi 
publicada no Diário Oficial 
do Legislativo Municipal 
de terça-feira (26/12), e 
faz parte do pacote de 
medidas de transparên-
cia e modernização im-
plementadas pelo atual 
presidente da CMM, des-
de que assumiu a gestão 
do parlamento.

“Assim como outras 
medidas que já implan-
tamos na Casa, como o 
sistema informatizado 
de reconhecimento facial 
para presença dos parla-
mentares em plenário, o 
uso do ponto vem para 
garantir transparência 
também na frequência 
dos nossos servidores. É 
o começo de uma moder-
nização adiada por muito 

tempo”, destacou o pre-
sidente Caio André.

De acordo com o ato 
da Mesa Diretora nº 
002/2023, que estabe-
lece o Sistema Eletrônico 
de Controle de Frequên-
cia, o ponto eletrônico 
funcionará nos dias úteis, 
de segunda a sexta-feira, 
no horário das 7h às 19h, 
a depender da jornada 
de trabalho específica de 
cada servidor. Já o atendi-
mento ao público  será de 
08h30 às 14h de segunda 
a sexta-feira.

Conforme o ato, os ser-
vidores cumprirão jorna-
da de trabalho com dura-
ção máxima de 30 horas 
semanais, na forma da lei, 
seguindo três modalida-
des: corrida, diferenciada 
e especial.

A modalidade corrida é 
a duração normal do tra-
balho semanal de trinta 
horas, realizadas diaria-
mente em períodos inin-
terruptos de 6 horas.

“Ninguém faz nada sozi-
nho. Essa é uma parceria 
da Assembleia Legislativa 
com o apoio do deputado 
João Luiz. Esse é o com-
promisso do governador 
Wilson Lima com a popu-
lação amazonense com o 
objetivo de ofertar um sis-
tema de saúde mais huma-
nizado”, afirmou Samad.

Para a paciente do Sis-
reg, Maria de Almeida 
esse mutirão de consul-
tas é importante, pois 
acelera o atendimento de 
várias especialidades em 
um só local. “Vim de Rio 
Preto da Eva para con-
sulta de endocrinologia 
e ortopedia. Só tenho a  
agradecer”, frisou. 

Os atendimentos 
acontecerão até quin-
ta-feira (28), e contam 
com a carreta de apoio à 
saúde na oferta de exa-
mes como: mamografia, 
ultrassonografias e exa-
mes laboratoriais.

Emenda parlamentar garante 
consultas e exames no Vasco Vasques

SAÚDE

Caio André implanta ponto 
eletrônico para servidores

Com o objetivo de 
acelerar as consultas e 
exames, além de reduzir 
o tempo de espera na 
fila do Sistema Nacional 
de Regulação (Sisreg), 
o deputado estadual 
João Luiz (Republi-
canos) destinou uma 
emenda parlamentar 
no valor de R$ 708 mil, 
que está sendo exe-
cutada pela Secretaria 
de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM), 
nesta quarta-feira (27) 
e quinta-feira (28), com 
um mutirão com mais 
de 4 mil atendimentos 
no Centro de Conven-
ções Vasco Vasques, 
na avenida Constantino 
Nery, Zona Centro-Sul 
de Manaus.

“Quando os poderes 
Executivo e Legislativo 
são harmônicos existe 
esse impacto na vida da 
população. No ano que 
vem vamos trabalhar e 

CMM

DIVULGAÇÃO

Consultas contemplam oito especialidades incluindo ortopedia e cardiologia

Gratuidade do 
transporte coletivo para 
estudantes foi assinado 
entre o governador 
Wilson Lima e o 
prefeito David Almeida

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima renovou, nes-
ta quarta-feira (27), 
o convênio do Pas-

se Livre Estudantil com a 
Prefeitura de Manaus, be-
neficiando mais de 170 mil 
alunos das redes estadual e 
municipal de ensino. A reno-
vação foi realizada durante a 
inauguração do complexo vi-
ário Prefeito José Fernandes, 
entre a avenida Governador 
José Lindoso (avenida das 
Torres) e a rua Barão do Rio 
Branco, bairro Parque das 
Laranjeiras, zona centro-sul, 
com recursos do estado e 
execução e contrapartida do 
município.

O convênio para renovação 
da gratuidade do transporte 
coletivo para os estudantes 
foi assinado entre o governa-
dor Wilson Lima e o prefeito 
David Almeida. O passe livre 
e a obra do complexo viário 
são parte do pacote lançado 
pelo Governo do Amazonas, 
que tinha como valor inicial, 
em 2021, o investimento de 
R$ 580 milhões repassados 
em convênio para a Prefei-
tura de Manaus.

“Nós estamos fazendo a 
entrega de uma obra que é 
importante na avenida das 
Torres, uma obra que vem 
solucionar um gargalo, prin-
cipalmente nos horários de 
pico. Tem outras obras que 
a gente vai entregar, resul-
tado desse convênio, que é 
a Bola do Produtor, na zona 

leste, que vai se somar às 
intervenções viárias que o 
Governo do Estado está fa-
zendo na cidade de Manaus. 
E hoje também renovamos 
aqui o Passe Livre estudantil, 
que garante passagem gra-
tuita aos estudantes e inclui 
também PCDs“, destacou o 
governador Wilson Lima.

Com as renovações do Pas-
se Livre, o montante de inves-
timentos feitos pelo Governo 
do Amazonas em Manaus 
chega a, aproximadamente, 
R$ 820 milhões em 2024, 
desde o anúncio da parceria 
entre estado e município em 
outubro de 2021.

Os recursos do Governo do 
Amazonas para os convênios 
da construção do comple-
xo viário e da renovação do 
Passe Livre são repassados 
ao Município pela Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), órgão vinculado 
à Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb).

Também estiveram pre-
sentes na solenidade de 
inauguração da obra o vice-
-governador Tadeu de Sou-
za e secretários do Estado e 
Município; os deputados es-
taduais Abdala Fraxe e Daniel 
Almeida; vereadores de Ma-

naus, como Caio André, que 
preside a Câmara, e Franssuá; 
o presidente da Associação 
Amazonense dos Municípios 
e prefeito de Rio Preto da 
Eva, Anderson Souza; além 
de familiares do prefeito José 
Fernandes, como a irmã do 
homenageado Maria de Oli-
veira Fernandes.

Para a manutenção do 
Passe Livre, o Governo do 
Estado irá repassar, em 2024, 
R$ 120 milhões ao município, 
que entrará com a contra-
partida de R$ 36 milhões. Os 
recursos são direcionados ao 
Programa de Reestruturação 
e Qualificação do Transporte 

Público do Município de Ma-
naus, do qual o Passe Livre 
faz parte. O convênio com 
esse fim foi assinado, pela 
primeira vez, em dezembro 
de 2021, pelo governador 
Wilson Lima e pelo prefeito  
David Almeida.

O Governo já repassou ao 
Manaus R$ 238,2 milhões. 
Foram R$ 118,2 milhões em 
2022, com contrapartida mu-
nicipal de R$ 36 milhões. Em 
2023, foram R$ 120 milhões 
do Estado e contrapartida de 
R$ 36 milhões do Município. 
Somados aos R$ 120 milhões 
do novo convênio para 2024, 
serão R$ 358,2 milhões do 

estado em três anos.
O Passe Livre garante a gra-

tuidade a estudantes da rede 
municipal e estadual de ensi-
no que moram a mais de um 
quilômetro da escola, com 
um limite de 44 passagens 
mensais, o que ajuda a pro-
mover a igualdade de acesso 
à educação e combater a eva-
são escolar. Caso a distância 
entre a casa e a escola seja 
menor que um quilômetro, 
é garantido o direito à meia-
-passagem estudantil.

Mais informações sobre o 
programa podem ser con-
sultadas no site https://es-
tudantes.manaus.am.gov.br.

Convênio para renovação da gratuidade do transporte coletivo para os estudantes foi assinado entre o governador Wilson Lima e o prefeito David Almeida

enviar mais recursos com 
o objetivo de ajudar mais o 
nosso povo”, disse o depu-
tado João Luiz. 

O secretário de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-

-AM), Dr. Anoar Samad des-
taca que graças a emen-
da impositiva do deputado 
João Luiz esse mutirão de 
consultas vai desafogar a 
fila do Sisreg.

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Wilson Lima renova convênio que 
garante Passe Livre Estudantil
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DIVULGAÇÃO

Lula assina decreto da 
Política de Cibersegurança

Medida foi publicada 
após invasão 
de conta da 
primeira-dama 
em rede social e 
novas ameaças ao 
presidente

O governo federal ins-
tituiu nesta quarta-
-feira (27) uma po-
lítica para orientar 

atividades de segurança em 
sistemas virtuais e tecnoló-
gicos no Brasil, área conhe-
cida como cibersegurança.

A medida ocorre após 
nova ameaça ao presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
em redes sociais e invasão 
da conta da primeira-dama, 
Janja da Silva, no X (antigo 
Twitter). A Polícia Federal 
(PF) investiga os casos.

No decreto publicado 
no Diário Oficial da União 
(DOU), fica estabelecida 
a Política Nacional de Ci-
bersegurança (PNCiber). O 
objetivo é combater “cri-
mes e ações maliciosas” 
no setor, além de promo-
ver o desenvolvimento de 
tecnologias para maior 
segurança.

A proposta foi apresen-
tada pelo Gabinete de 
Segurança Institucional 
(GSI). Em divulgação oficial 
sobre a medida, o governo 
federal afirmou entender 
a política como urgente e 
relevante.

Segundo o decreto, a ini-
ciativa deverá contar com 
o compartilhamento de 
informações entre União, 
estados e municípios, além 

dos poderes Executivo, Le-
gislativo e Judiciário.

O presidente ainda insti-
tuiu o Comitê Nacional de 
Cibersegurança para acom-
panhar a implementação e 

a evolução das iniciativas. 
Caberá ao grupo fiscalizar e 
propor ações para o aumen-
to da segurança cibernética.

Os detalhes das ações do 
governo federal no setor 

ainda não foram divulgadas. 
O Ministro da Justiça 

e Segurança Pública em 
exercício, Ricardo Cappelli, 
afirmou na terça-feira (26) 
que estava encaminhando 

pedido à PF para apurar 
uma ameaça contra Lula 
feita na rede X.

Um perfil identifica-
do como André Luiz dis-
se que era preciso “fazer 

Detalhes das ações do governo federal no setor ainda não foram divulgadas

Lewandowski 
assume 
Mercosul  

 O ex-ministro do 
Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) Ricardo 
Lewandowski assu-
mirá a presidência do 
Tribunal Permanente 
de Revisão (TPR) do 
Mercosul a partir de 1° 
de janeiro. O mandato 
será de um ano. 

Em abril, Lewando-
wski se aposentou da 
cadeira de ministro 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF) ao com-
pletar 75 anos, idade 
limite para perma-
nência na Corte. Com 
a saída do ex-ministro, 
o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva no-
meou Cristiano Zanin  
para a vaga.

Indicado em julho 
deste ano pelo governo 
brasileiro para o TPR, 
Lewandowski será res-
ponsável pela condu-
ção dos trabalhos do 
tribunal, única instân-
cia para a solução de 
controvérsias entre os 
Estados-membros do 
bloco. A sede fica em 
Assunção, no Paraguai.

Nos bastidores da 
política, Lewandowski 
é um dos cotados para 
assumir o Ministério da 
Justiça e Segurança 
Pública após a saída 
do atual ministro, Flá-
vio Dino, que foi indi-
cado para o Supremo 
na vaga aberta com a 
aposentadoria da mi-
nistra Rosa Weber. A 
posse será em feve-
reiro de 2024.

Com a movimentação de Fausto Jr no governo estadual, quem deve assumir cargo de deputado é Pauderney Avelino

Fausto Jr deixa cargo de deputado 
federal e assume Sedurb

DIVULGAÇÃO

O anúncio realizado nes-
ta quarta-feira (27) pelo 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima (UB), durante 
a inauguração do complexo 
viário Prefeito José Fer-
nandes, confirma o depu-
tado federal Fausto Jr. no 
comando da Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano 
Metropolitano (Sedurb). 
Com essa alteração, o cargo 
do parlamentar na Câmara 
Federal será ocupado por 
Pauderney Avelino (UB).

“Com muita gratidão e 
alegria, aceito esta nova 
missão do governador Wil-
son Lima e do meu partido 
União Brasil. Estarei em-
penhado em impulsionar 
mais um setor crucial do 
nosso estado e garantir 
a qualidade de vida dos 
amazonenses”, decla-
rou Fausto Jr. em suas  
redes sociais.

Para o governador do 
Amazonas, a presença de 
Fausto Jr. na pasta marca 
a estratégia do União Brasil 
para a política habitacio-
nal no estado e continuará 
trabalho que já está sendo 
realizado, priorizando pro-
jetos de saneamento bási-
co e habitação.

O investimento em so-
luções de moradia deste 
ano somou cerca de R$ 
100 milhões. O titular se-
guirá com o objetivo de 
adquirir recursos federais  
para o setor.

O ex-deputado federal 

e ex-secretário do gover-
no do Amazonas Pauder-
ney Avelino é suplente e 
substituto imediato para 
assumir como deputado 
federal no lugar de Faus-
to Júnior. Com a confir-
mação de o parlamentar 
integrar a secretaria de 
desenvolvimento urba-
no, o seu mandato na 
Câmara dos Deputados  
fica sob licença.

A movimentação é re-
alizada pela legenda em 
âmbito estadual e federal, 

como medida resolutiva 
do entrave entre Pauder-
ney e Wilson pela pre-
sidência do União Brasil 
no Amazonas. Além disso, 
a mudança possibilita a 
candidatura de Rober-
to Cidade, presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), para as 
eleições à Prefeitura de 
Manaus de 2024.

Nas últimas semanas, o 
nome do deputado estava 
previsto para ser indicado 
pela sigla para comandar 

a Secretaria de Estado 
das Cidades e Territórios 
(SECT) ou a Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb).

Além da mudança na 
Sedurb, há também alte-
ração no titular da SECT. A 
advogada Renata Queiroz, 
que é especialista em di-
reito público e atua há 10 
anos no poder público, em 
cargos técnicos do Legis-
lativo e Executivo, assu-
mirá a secretaria a partir 
desta quarta-feira (27).

Na antiga configuração po-
lítica, o engenheiro Marcellus 
Campêlo, ex-secretário de 
saúde do primeiro mandato 
de Wilson Lima, estava no 
comando da Sedurb e João 
Coelho Braga, o ‘Braguinha’, 
estava à frente da SECT.

Em razão desta mo-
vimentação, Marcellus 
Campêlo passará para a 
Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), 
atuando em áreas priori-
tárias para o Governo do 
Amazonas.

NOVO COMANDO TRIBUNAL

uma vaquinha para pagar 
um mercenário com um 
rifle de alta precisão” em 
uma postagem que tra-
ta dos planos de final de  
ano de Lula.

O presidente e a primei-
ra-dama vão passar a vi-
rada de ano na base naval 
da Restinga de Maram-
baia, uma praia privativa 
das Forças Armadas no Rio 
de Janeiro.

Ainda em dezembro, a 
PF abriu inquérito para 
apurar a invasão à conta 
de Janja no X. Publicações 
com ofensas, xingamentos 
e conteúdos pornográfi-
cos foram postados no 
perfil da primeira-dama. 

É também objetivo da 
política garantir a confi-
dencialidade, a integrida-
de, a autenticidade e a 
disponibilidade das solu-
ções e dos dados utilizados 
para o processamento, o 
armazenamento e a trans-
missão eletrônica ou digi-
tal de informações; bem 
como fortalecer a atuação 
diligente no ciberespaço, 
especialmente das crian-
ças, dos adolescentes e 
dos idosos, e desenvolver 
a educação e a capacita-
ção técnico-profissional 
em segurança cibernética 
na sociedade.

Isabella Lima
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AUMENTO REAL

Salário mínimo salta para R$ 1.412 a partir de 1º de janeiro
DIVULGAÇÃO

Valor terá um aumento de R$ 92 em relação ao atual

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou decre-
to, antes de entrar em re-
cesso na última terça-feira 
(26), reajustando o salário 
mínimo de R$ 1.320 para R$ 
1.412, a partir de 1º de janeiro 
de 2024. O valor foi confir-
mado na quarta-feira (27) 
pelo Palácio do Planalto.

O reajuste de R$ 92, acima 
da inflação de 3,85% nos últi-
mos 12 meses até novembro, 
representa um aumento de 
6,97% em relação a 2023. 
No início de 2023, o salário 
mínimo era de R$ 1.302, valor 
elevado para R$ 1.320, por 
meio de medida provisória 
editada pelo Executivo e 
aprovada em agosto pelo 
Congresso Nacional. A va-
lorização acima da inflação 
foi uma das promessas da 
campanha de Lula em 2022.

A correção segue a nova 
política de valorização do 
salário mínimo que prevê 
que os reajustes anuais do 
salário mínimo passarão a 
considerar a inflação medida 
pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor (INPC) 
dos 12 meses anteriores, 
mais o crescimento real do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
consolidado dos dois anos 
anteriores.

De acordo com o Governo 
Federal, o objetivo da nor-
ma é de preservar o poder 
aquisitivo dos brasileiros e, 
em caso de crescimento da 
economia, aumentá-lo. A 
retomada da política coloca 
em vigor os critérios vigen-
tes entre 2007 e 2019. O 
aumento acima da inflação 
foi abandonado em 2020, 
na gestão do ex-presidente 

DIVULGAÇÃO

PIM obterá em 
2023, conforme 
previsões, 
faturamento 
em torno de
R$ 179,394 bilhões

Em Tempo

As perspectivas são 
boas, em 2024, para 
o modelo Zona Fran-
ca de Manaus (ZFM), 

uma vez que a reforma tri-
butária manteve o diferencial 
competitivo do parque indus-
trial no Amazonas. 

Conforme o presidente da 
Federação das Indústrias do 
Estado do Amazonas (Fieam), 
Antonio Silva, as expectativas 
são as melhores possíveis. “De-
veremos ter um aumento sig-
nificativo nos investimentos, 
na produção, no faturamento 
e na criação de mais empre-
gos”, disse.

“O Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) obterá em 2023, 
conforme nossas previsões, 
faturamento em torno de R$ 
179,394 bilhões, ou seja, um 
crescimento estimado de ape-
nas 0,82% em relação a 2022. 
Mas, o resultado é considerado 
uma vitória, dadas as circuns-
tâncias. Se calculado em dó-
lar, deverá fechar 2023 com o 
faturamento previsto de US$ 
35,677 bilhões, superior em 
2,76% em relação ao ano an-
terior”, estima Antonio Silva.

Ao avaliar o desempenho 
econômico de 2023, lembrou 
que o ano começou com uma 
inflação acima da meta do Ban-
co Central (BC), a Selic per-
to de 14% ao ano, a incerteza 
quanto à atuação do ministro 
Fernando Haddad à frente do 
Ministério da Fazenda e as 
perspectivas de baixo desem-
penho econômico.

“Felizmente houve reação da 
economia, com crescimento 
acima do esperado”, assinala 
o presidente da Fieam, ao citar 
previsão da Fundação Getú-
lio Vargas de que o ano deve 

fechar com alta de 2,9% do 
Produto Interno Bruto (PIB), 
com o desemprego em baixa e 
a inflação menor do que a do 
ano passado, o que faz crescer 
a esperança de equilíbrio nas 
contas do governo em 2024 e 
perspectivas de maior cresci-
mento econômico.

O vice-presidente executi-
vo da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) destaca a 
atuação da instituição em 
prol de uma reforma tribu-
tária que simplifica o sistema 
de arrecadação de impostos. 
E destaca a participação ativa 
dos senadores e deputados 
federais do Amazonas, na 
aprovação da reforma tribu-
tária pelo Congresso, para 
que não houvesse prejuízos 
irreparáveis para a ZFM. 

“Para nós foi muito impor-
tante que o senador Eduardo 
Braga fosse escolhido relator 
da proposta no Senado. Graças 
a sua competência e habilidade 
de negociação, conseguiu que 
a ZFM fosse preservada, pois, 
embora tenha sido excluída da 
proposta a Contribuição de In-
tervenção no Domínio Econô-
mico (Cide) em favor do modelo 
ZFM, foi mantido o Imposto 
sobre Produtos Industrializa-
dos (IPI) que será cobrado pela 
fabricação de produtos de ou-
tros estados que competirem 
com os produzidos na ZFM”, 
analisou Silva.

As intempéries climáticas 
também afetaram o desem-
penho econômico do Amazo-
nas, principalmente o seu setor 
industrial, de acordo Silva, ao re-
memorar a estiagem que atin-
giu todo o Estado, considerada 
a seca mais severa em muitos 
anos, com consequência para 
todos os municípios, que vive-
ram uma crise ambiental, com 
comunidades isoladas, escolas 
fechadas e graves prejuízos 
na navegação, mesmo para as 
embarcações de menor porte, 
ocasionando problemas irre-
mediáveis para o abastecimen-
to de insumos e escoamento da 
produção do PIM.

A cidade também enfrentou 
ondas de fumaça causadas por 

incêndios e queimadas ocor-
ridas na região metropolitana, 
que contaminaram o ar e pro-
vocaram problemas de saúde 
na população, inclusive de tra-
balhadores do PIM.

Apesar de todas essas difi-
culdades, as empresas do PIM 
demonstraram mais uma vez 
sua resiliência para enfrentar 
esses problemas, contando 
com o apoio das entidades re-
presentativas da classe produ-
tiva e laboral, da classe política 
local, dos nossos representan-
tes parlamentares no Senado e 
na Câmara, e do Governo do Es-
tado. Conseguiram ao término 
do ano alcançar o desempenho 
satisfatório, gerando riquezas 
para a economia do estado.

Empregabilidade
Segundo o levantamento 

da Fieam, o nível de emprego 
previsto no PIM apresentou 
um crescimento de 1,17%, em 
relação ao ano passado, mos-
trando o número estimado de 
operários em torno de 113.472 

trabalhadores.
Conforme a projeção da ins-

tituição, os principais subseto-
res industriais devem fechar 
2023 com os seguintes núme-
ros: subsetor eletroeletrônico 
deverá ter uma evolução no 
faturamento em real de 3,14%, 
atingindo valor de R$ 33,973 
bilhões. Se for avaliado em 
dólar, apresentará um cresci-
mento de 6,65%, prevendo-se 
um faturamento de US$ 6,838 
bilhões.

Subsetor de informática 
deve atingir em real, um fatu-
ramento de R$ 42,786 bilhões, 
equivalentes a uma queda de 
(-) 16,29%, decrescendo tam-
bém quando calculado em 
dólar (-) 13,96%, ou seja, um 
faturamento de US$ 8,543 
bilhões. Subsetor de duas 
rodas deverá apresentar um 
bom desempenho, crescendo 
o seu faturamento tanto em 
real quanto em dólar. 

Em real estima-se um cres-
cimento de 20,07%, faturando 
R$ 31,634 bilhões e, em dólar, 

crescimento de 23,83%, tota-
lizando de US$ 6,316 bilhões; 
subsetor químico deverá re-
gistrar no seu faturamento 
recuo de (-) 0,01% em real e 
crescimento de 3,13%, se con-
siderado em dólar. Ou seja, 
com faturamento previsto de 
R$ 18,018 bilhões e US$ 3,625 
bilhões, respectivamente.

O metalúrgico apresentou 
queda de (-) 9,02%, se consi-
derado em real, e (-) 6,41%, se 
calculado em dólar, estiman-
do-se o valor de faturamen-
to de R$ 12,533 bilhões que 
equivale a US$ 2,520 bilhões; 
o subsetor termoplástico tem 
faturamento estimado em R$ 
15,250 bilhões que equivale a 
US$ 3,070 bilhões, devendo 
crescer 0,04%, considerando-
-se em real, ou 3,19% conside-
rando-se em dólar.

Para o subsetor mecânico 
prevê-se um faturamento de 
R$ 11,471 bilhões com cresci-
mento de 14,50%, ou de US$ 
2,316 bilhões, com crescimento 
de 19,37%. As exportações em 

razão dos vários problemas 
enfrentados tiveram desem-
penho inferior ao ano de 2022, 
apresentando estimativa de 
redução de (-) 4,22% cujo valor 
exportado deve ficar em torno 
de US$ 557,593 milhões.

As importações do PIM tam-
bém foram menores em (-) 
14,11%, estimando-se um total 
de US$ 11,371 bilhões em 2023, 
o que demonstra a queda de 
produção e faturamento em 
relação a 2022, isto é, me-
nos componentes importados, 
menos produto fabricado.

“Acreditamos na recupera-
ção econômica do Brasil, para 
o ano 2024, como resposta 
à reforma tributária aprovada 
no Congresso, que certamen-
te trará mais estímulo para 
os investimentos produtivos. 
Acreditamos também no po-
der de reação e recuperação 
do empresariado brasileiro, no 
crescimento da demanda na-
cional, favorecida pelo aumen-
to da geração de empregos”, 
disse Silva.

Reforma tributária manteve o diferencial competitivo do parque industrial no Amazonas

Jair Bolsonaro (PL).

Picanha e cerveja
Neste ano, o piso nacional já 

havia tido alta de R$ 108 (R$ 36 
acima da inflação). Com esses 
R$ 77 a mais desde o retorno 
do aumento real do mínimo, 
já é possível comprar um quilo 
de picanha (R$ 65) e umas 
latinhas de cerveja, promessa 
de campanha de Lula.

Quando o governo fede-
ral anunciou que o reajuste 
do salário mínimo voltaria a 
ocorrer para além do rea-
juste monetário, opositores 
desdenharam a mudança, 
dizendo que se tratava de 
alguns trocados. O que não 
dizem é que esses trocados, 
que fazem diferença na vida 
de assalariados, aposenta-
dos e pensionistas, foram 
negados por quatro anos  

pela gestão Jair Bolsonaro.

Guerra da picanha
Ao mesmo tempo, em que 

o salário mínimo aumentou 
de forma real, houve redução 
no preço da picanha, ainda 
que tenha ocorrido uma alta 
no valor da cerveja. Após 11 
meses, o preço médio des-
se corte acumula queda de 
13,06%. Enquanto isso, a cer-
veja aumentou 5,15%.

Os dados são do Índice de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), a inflação oficial 
do país calculada pelo IBGE, 
divulgada no último dia 12. 
No geral, o país registrou alta 
de 0,28% em novembro, sen-
do que o grupo “alimentação 
no domicílio” subiu 0,75%. No 
ano, contudo, os preços da 
alimentação no domicílio ca-
íram 1,83%.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Polo Industrial de Manaus deve 
faturar US$ 35,6 bi em 2023
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Mulheres sentem desafios em 
construir carreira na tecnologia
Mulheres sentem 
resistência por parte 
das empresas durante 
os processos seletivos

DIVULGAÇÃO

A área da tecnologia está 
em constante cresci-
mento, principalmente 
por conta da transfor-

mação digital. As demandas são 
variadas, mas o mercado ainda 
enfrenta o desafio de falta de 
mão de obra capacitada. Mes-
mo diante da escassez de ta-
lentos, mulheres sentem resis-
tência por parte das empresas 
durante os processos seletivos. 

Uma pesquisa do Infojobs, 
com a participação de 879 
mulheres entre 18 a 60 anos, 
mostrou que 89,7% acredita 
que o gênero pode influenciar 
as contratações em áreas pre-
dominantemente masculinas, 
como no caso de TI. 

“A igualdade no mercado 
de trabalho é uma luta de 
muitos anos. Embora tenha-
mos avançado e muito, ainda 
vemos desigualdade salarial 
e dificuldade de promoção, 
sustentados por uma política 
pouco inclusiva. A diversidade 
é muito importante nos times, 
mas mesmo assim, nosso es-
tudo mostrou que 78,4% das 
participantes acreditam que 
já perderam alguma oportu-

Em Tempo

Mulheres investem em cursos online para conseguir espaço na área de tecnologia

matriculadas e participando 
das atividades e fóruns de 
Hashtag, um total de 22,26% 
das participações. 

“A maioria dos assinantes 
ainda é do gênero masculi-
no. Por observar esse cenário, 
todas nossas aulas são ela-
boradas visando democratizar 
o ensino de tecnologia para 
as barreiras serem cada vez 
menores. No fórum, também 
damos suporte e incentivamos 
todos a buscarem oportuni-
dades na área”, explica João. 

Elas na Tecnologia
Sílvia Uesu e Natália Gabriele 

tiveram as vidas transforma-
das por meio do aprendiza-
do de Python, embora mui-
tas mulheres ainda sintam a 
resistência na construção de 
carreira na área de tecnologia. 
Por meio de um curso gratuito 
da Hashtag, deram os primei-
ros passos para construir uma 
carreira sólida na tecnologia. 

Formada em Publicidade 
e Propaganda, Silvia está em 
transição de carreira. Tentou 
aprender a linguagem so-
zinha e por meio de cursos 
gratuitos. “Encontrei algumas 
dificuldades, porque não achei 
as aulas completas. Até que 
conheci o curso da Hashtag, 
que tinha a proposta de en-
sinar, em pouco tempo, como 
criar um programa útil para o 
mercado. E já apliquei isso na 
minha vida. Consegui formular 

nidade de emprego por ser 
mulher. Nesse cenário, 61,9% 
dizem que já enfrentaram situ-
ações invasivas em processos 
seletivos, onde o foco não era 
apenas suas habilidades pro-
fissionais”, pontua a CEO do 
Infojobs, Ana Paula Prado. 

Para tentar ultrapassar as 
barreiras, mulheres que que-
rem uma oportunidade na 
tecnologia estão investindo 
em cursos online. A Hashtag 
Treinamentos, edtech que já 
capacitou mais de 80 mil alu-
nos, vê com otimismo a busca 
por capacitação. 

“Podemos observar uma 
crescente na participação fe-
minina nos últimos anos no 
curso de Python e na formação 
de Ciência de Dados. O curso 
com mais pessoas interessa-
das é o de Python, linguagem 
mais popular de programa-
ção pela facilidade no apren-
dizado”, comenta João Paulo 
Martins, CEO da Hashtag Trei-
namentos.

De 2021 para 2022, as ma-
trículas de mulheres no curso 
de Python cresceram 25,36%, 
de 1.246 para 1.562. Até o início 
de abril de 2023, 353 já deram 
um passo além nos estudos 
e apostaram em aulas online. 
Em relação à Ciência de Dados, 
o novo curso teve a adesão 
de 372 mulheres no ano de 
lançamento, o que represen-
ta 25,78% dos alunos matri-
culados. Neste ano, 73 estão 

Varejista realiza última promoção 
do ano com 50% de desconto

A varejista NovoMundo.com, um dos 
principais players do Centro-Norte do país, 
realiza a última promoção de 2023, o Saldão 
Fecha Ano. Até o 31 de dezembro, produ-
tos selecionados estarão com até 50% de 
desconto em todas as lojas da rede, site 
e aplicativo.

“Realizamos o Saldão Fecha Ano para 
liquidar o estoque e nos preparamos para 
o próximo ano; por isso, oferecemos essa 
última promoção para nossos clientes com 
preços imperdíveis. Além do desconto de 
até 50%, também oferecemos condições 
especiais de pagamento, com parcelamen-
to em até 10x nos cartões”, afirma João 
Silva, Diretor de vendas da Novo Mundo.

Entre os produtos selecionados estão 
a Lavadora Brastemp com capacidade de 
13 kg por R$ 1899 à vista ou em 10x de R$ 
189,90 sem juros nos cartões; a Fritadeira 
Air Fry por R$ 299,90 à vista ou em 10x de 
R$ 29,99; o Smartphone de 256 GB por R$ 
999 à vista ou em 10x de R$ 99,90.

A ação ocorrerá no site, aplicativo e em 
todas as lojas físicas da rede localizadas 

em Itacoatiara, Manaus e Manacapuru.

Novo Mundo Resolve
Além de empréstimos facilitados que 

podem ser feitos via FGTS, consignado ou 
pessoal, com muito menos burocracia, a 
rede varejista NovoMundo.Com também 
oferece outros serviços pela Novo Mundo 
Resolve como: Instalação, Limpeza, Im-
permeabilização e Dedetização, garantin-
do uma jornada diferenciada, integrada e 
acessível.

Sobre
A NovoMundo.com, empresa do Grupo 

Martins Ribeiro que conta também com 
dois dos maiores shoppings atacadistas do 
país – Mega Moda Shopping e Mega Moda 
Park, Montreal Colchões e Estofados, entre 
outras, é uma das maiores redes de varejo 
do Centro-Norte do país.

Fundada em 1956, atualmente possui 
mais de 150 lojas espalhadas por 8 estados 
e Distrito Federal, e mais de 15 milhões de 
clientes atendidos.

NOVOMUNDO.COM

Produtos selecionados estarão com descontos especiais

DIVULGAÇÃO

um dashboard intuitivo para 
minha empresa entender de-
talhes sobre a rotatividade de 
funcionários e assim, pensar 
em novas estratégias de re-
tenção”, relata. 

Natália também aplicou os 
aprendizados na vida profis-
sional. Como trabalha com 
automatização de processos 
em SAAS e SQL, seus conhe-
cimentos da linguagem eram 
mínimos. A partir do curso foi 

pioneira em um protótipo de 
automatização em Python, 
por meio da criação de um 
robô que baixa arquivos so-
zinho no sistema. “Aprender 
sobre tecnologia me trouxe 
uma visibilidade muito grande 
até mesmo para uma futura 
promoção”, conta. 

Para além da equiparação 
salarial, a executiva defende 
que promover diversidade 
deve consistir numa estraté-

gia ampla, incluindo auxílio-
-creche ou flexibilidade para 
mães, programas de combate 
ao assédio e incentivos  para 
cargos de liderança. “Acredi-
to, por fim, que o principal é 
manter a escuta ativa para 
entender o que é importante 
para as colaboradoras e apli-
car. A atenção deve ser ainda 
maior quando a porcentagem 
de mulheres é menor do que 
a de homens”, conclui.
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Em Tempo

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, acompanhado 
do governador do 

Amazonas, Wilson Lima, 
inaugurou o novo com-
plexo viário, localizado na 
intersecção da avenida 
Governador José Lindoso 
(avenida das Torres) com 
a rua Barão do Rio Branco, 
na Zona Norte da capital 
amazonense. A entrega 
do complexo viário Pre-
feito José Fernandes, que 
aconteceu nesta quarta-
-feira (27), foi realizada 
seis meses antes do prazo 
previsto inicialmente. 

O complexo viário teve 
execução e idealização 
do projeto feito pelo cor-
po técnico da Secretaria 
Municipal de Infraestrutu-
ra (Seminf), em conjunto 
com agentes do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), devido ao 
crescimento significativo 
de veículos em circulação, 
causando intensa retenção 
na área.

“Nós estamos entregan-
do hoje o viaduto prefeito 
José Fernandes, junto de 
um convênio de recursos 
também do Estado, com 
a execução da prefeitura. 
Essa parceria foi firmada 
em 2021 e está mostrando 

Entrega acontece 
seis meses antes 
do prazo previsto 
inicialmente

DIVULGAÇÃO

Houve geração de aproximadamente mil empregos diretos e indiretos na obra de conclusão do complexo viário José Fernandes

Prefeitura inaugura complexo 
viário na avenida das Torres

que é benéfica para a popu-
lação”, afirmou o prefeito.

“Essa é uma obra que 
vem solucionar um gargalo 
da cidade, principalmen-
te nos horários de pico. 
Nós vamos entregar outras 
obras, também resultado 
desse convênio, como o 
outro complexo localiza-
do na zona Leste, que vai 
se somar às intervenções 
viárias que o governo do 
Estado está fazendo na ci-
dade de Manaus”, afirmou 
o governador Wilson Lima. 

No total, foram perfu-
radas 657 estacas, 322 ti-
rantes, com a utilização de 
307.721,43 quilos de aço e 
3.105,93 metros cúbicos de 
concreto, além da geração 
de aproximadamente mil 
empregos diretos e indi-
retos.

“Aqui no viaduto, tem suor 
e sacrifício de trabalhado-
res que viraram noite e dia. 
Devo muito a toda equipe 
da Seminf que está no sol 
e na chuva, para antecipar 
esse projeto e garantir a 
fluidez no trânsito dessa 
que já foi uma área caótica 
para os condutores e pe-
destres”, disse o secretário 
de Obras, Renato Junior

Trânsito
O tráfego principal será 

realizado pela avenida 
Governador José Lindoso 
(Torres), que agora passa-
rá por baixo do complexo 
viário Prefeito José Fer-
nandes.

 A avenida Barão do Rio 
Branco já está com trân-
sito liberado em ambos os 
sentidos. Além disso, a alça 

ATENÇÃO

Órgão está à disposição para auxiliar os consumidores em questões relacionadas aos seus direitos

Consumidores recebem alerta para compras de viagens
Da redação

Consumidores que bus-
cam adquirir pacotes de 
viagens e reservas de hos-
pedagem, visando  garan-
tir uma experiência segura 
e satisfatória para curtir 
o Réveillon, estão sendo 
orientados pelo Instituto 
de Defesa do Consumi-
dor do Amazonas (Procon-
-AM). 

De acordo com o diretor-
-presidente do Procon-
-AM, Jalil Fraxe,  é essen-
cial que os consumidores 
estejam cientes dos seus 
direitos ao adquirir paco-
tes de viagens e realizar 
reservas de hospedagem, 
especialmente em um 
cenário dinâmico como o 
atual.

Fraxe ressalta que o 
Procon-AM está à dispo-
sição para auxiliar os con-
sumidores em questões 
relacionadas aos seus di-
reitos durante a compra 
de pacotes de viagens e 
hospedagem. “Nosso ob-
jetivo é assegurar que os 
consumidores tenham 
uma experiência tranquila 

DIVULGAÇÃO

os termos do contrato, es-
pecialmente as políticas de 
cancelamento e reembolso, 
para evitar transtornos fu-
turos. 

Condições da Hospeda-
gem: Certifique-se de com-
preender completamente o 
que está incluso na hospe-
dagem e verifique as condi-
ções para evitar surpresas 
desagradáveis durante a 
estadia. 

Reputação da Empresa: Ve-
rifique a reputação da empre-
sa ou plataforma onde está 
realizando a compra. Avalia-
ções de outros clientes podem 
oferecer insights valiosos. 

 O consumidor amazonen-
se pode realizar suas denún-
cias por meio dos seguintes 
canais de comunicação: (92) 
33215-4009 ou 0800 092 
1512 (segunda a sexta, das 
8h às 14h, exceto feriados), 
site www.procon.am.gov.br 
ou correio eletrônico: fis-
calizacaoprocon@procon.
am.gov.br. Se preferir, pode 
comparecer ao Procon-AM 
ou aos PACS.

Viagem durante Natal
De 22 a 25 de dezembro, 

25.815 pessoas utilizaram os 
transportes intermunicipais 
fiscalizados e coordenados 
pela Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados 
e Contratados do Amazonas 
(Arsepam). A Operação Natal 
Feliz ocorreu nos modais ro-
doviário e hidroviário.

 Setecentas e noventa e 
duas fiscalizações foram fei-
tas no período, sendo 510 
no modal rodoviário e 282 
no hidroviário. A operação 
contou com o apoio do Ba-
talhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran), da Po-
lícia Militar do Amazonas 
(PMAM); da Superintendên-
cia Estadual de Navegação, 
Portos e Hidrovias (SNPH); e 
do Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM).

No transporte rodoviário 
intermunicipal, 7.962 pes-
soas usaram o serviço para 
chegar a Manaus ou acessar 
outros municípios do estado. 
Além disso, 17.853 pessoas 
deixaram a capital utilizando 
embarcações como lancha 
rápida, barco a motor, navio 
a motor, expresso ou a jato, 
ferry boat e catamarã.

e justa”,  afirmou.

Dicas importantes
Pesquisa e Comparação de 

Preços: Antes de realizar a 
compra, é fundamental pes-
quisar e comparar preços en-
tre diferentes empresas ou 

plataformas para garantir a 
melhor oferta. 

Atenção aos Detalhes Con-
tratuais: Leia minuciosamente 

paralela à avenida das Tor-
res, mais especificamente 
a rua Barão do Rio Negro, 
que oferece acesso local 
para a avenida Barão do 

Rio Branco, também será 
liberada, proporcionando 
mais uma opção de rota 
para os motoristas.

Para aqueles que se des-

locam do Coroado em dire-
ção à Cidade Nova, terá a 
opção da avenida Timbiras, 
ao lado da escola municipal 
Paulo Graça.

 Os retornos da aveni-
da Governador José Lin-
doso continuarão abertos, 
garantindo acesso amplo 
para todos os veículos.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Incêndio atinge churrascaria 
e causa destruição da cozinha
Comandante do 
CBM-AM informou 
que a equipe foi 
acionada após 
viatura da PM 
passar no local 

REPRODUÇÃO/FACEBOOK

Um restaurante locali-
zado na Avenida Má-
rio Ypiranga, bairro 
Flores, Zona Centro-

-Sul de Manaus, foi atingido 
por um incêndio de média 
proporção durante a tarde 
desta quarta-feira (26). Não 
houve feridos.

As imagens do incêndio pas-
saram a circular nos grupos de 
aplicativos de mensagens, e 
no vídeo é possível perceber 
a chegada de um caminhão do 
Corpo de Bombeiros.

Em entrevista ao Em Tem-
po, o Comandante Menezes, 
do Corpo de Bombeiros do 
Amazonas (CBM-AM), in-
formou que a equipe foi 
acionada após uma viatura 
da Polícia Militar passar no 
local e desconfiar da quan-
tidade de fumaça que saía  
do restaurante.

Os policiais entenderam 
que, por ser muito forte a 
fumaça, eles estranharam. 
Em pouco tempo, come-
çaram a aparecer chamas. 
Ao constatarem o anormal, 
eles acionaram o rádio da 
nossa equipe, nossa equipe 
chegou rápido, tinha mui-
ta chama, muito calor, e a 
temperatura alta fez com 
que o fogo se propagas-

Rosana Ramos

se no local. Nossa equipe 
chegou e evitou que o fogo 
chegasse ao salão, relatou 
o comandante.

O restaurante estava em 
funcionamento quando o in-
cêndio começou. De acordo 
com o profissional, as chamas 
iniciaram na área da cozinha, 
mas devido ao rápido atendi-
mento do Corpo de Bombei-

ros, o fogo não conseguiu se 
alastrar pelo resto do estabe-
lecimento.

“Tinham clientes ainda na 
loja. A própria Polícia Militar 
relatou que ainda tinham 4 
a 5 mesas, carros no local, 
mas que rapidamente saíram. 
Nossa equipe, utilizando de 
combate rápido, 4 mil litros de 
água, fez com que esse fogo 

não se propagasse. O incêndio 
começou na área da cozinha. É 
a área mais sensível do restau-
rante, e nesse calor intenso, 
nesta rápida propagação do 
fogo, fez com que esse in-
cêndio se espalhasse rápido”, 
pontuou Menezes.

Uma das primeiras pessoas 
a perceber o incêndio foi Tânia 
Maria, moradora do edifício re-

sidencial que fica atrás do res-
taurante. A testemunha con-
tou, aos jornalistas, que sua 
preocupação primordial foi 
com a vida dos trabalhadores 
do restaurante, assim como os 
demais moradores do prédio 
que reside, já que as chamas  
estavam altas.

“A primeira coisa que fiz 
foi correr nos apartamentos 

e pedi ajuda da síndica para 
esvaziar o edifício, porque, a 
minha preocupação não era 
com os bens, e sim a vida de 
todos. Eu fiquei preocupada 
com o pessoal do Tropei-
ro, corri e vim para cá, para 
dar assistência, mas gra-
ças a Deus, não aconteceu 
nada com ninguém”, disse  
Tânia Maria.

  Da redação

O primeiro Réveillon do Lar-
go, no Centro Cultural Largo de 
São Sebastião, terá 10 horas de 
programação gratuita e quase 
10 minutos de queima de fo-
gos. As atividades começam 
às 17h30 do próximo dia 31 
de dezembro com o Bloco da 
Alegria e encerram às 4h30 
do dia 1º de janeiro, com o DJ 
Gabe. Menores de 12 anos não 
poderão acessar o local a partir 
das 22h.

 O evento é promovido pelo 
Governo do Amazonas por 
meio de uma soma de esfor-
ços da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e depois 
pastas e órgãos do estado. Está 
previsto a participação de mais 
de cem artistas, que irão se re-
vezar no palco, que será mon-
tado na Rua José Clemente, 
lateral do Teatro Amazonas.

Telões serão espalhados 
pelo Largo de São Sebastião, 
permitindo que o público de di-
ferentes pontos assista tanto 
os shows, quanto a contagem 
regressiva, tendo como pano 
de fundo o centenário Teatro 
Amazonas.

Inscrições para PcDs
A fim de garantir a inclusão 

das pessoas com deficiência 
(PcD) no Réveillon do Largo, 
o Governo do Amazonas, por 
meio das secretarias de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) e Secretaria 
de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa disponibilizará um 
espaço acessível.

Os interessados deverão fa-
zer inscrição prévia, a partir das 
8h de quinta-feira (28), no link 
https://acesse.one/C4uup. 
Cada PcD terá direito a sua 
vaga e de um acompanhante.

Amazonas aumenta em mais de 
60% as coberturas vacinais de rotina

IMUNIZAÇÃO

Dez horas de programação 
no ‘Réveillon do Largo’

  Da redação

A cobertura vacinal 
no Amazonas aumentou 
66,6% em 2023. Houve au-
mento na imunização de 8 
dos 12 imunizantes de rotina 
disponíveis nos postos de 
vacinação do estado. Os da-
dos foram divulgados pelo 
Ministério da Saúde, por 
meio do Programa Nacional 
de Imunizações (PNI), e re-
presentam os meses entre 
janeiro e outubro de 2023.

As vacinas que apresen-

CENTRO

DIVULGAÇÃO

Aumento é referente ao período de janeiro e outubro de 2023

taram aumento das cobertu-
ras cobertura foram Rotavírus 
(80,8%), Pentavalente (79,9%), 
Poliomielite (80,7%), Tríplice 
viral - dose 1 (85,9%), Tríplice 
viral - dose 2 (62,1%), Hepatite 
A (79,8%), Varicela (71,9%) e 
Febre Amarela (67,7%).

Apesar do aumento, a Se-
cretaria de Estado e Saúde do 
Amazonas (SES-AM), por meio 
da Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – Dra Ro-
semary Costa Pinto (FVS-RCP), 
alerta para a necessidade de a 
população continuar buscan-

do a imunização para manter o 
esquema vacinal em dia.

Tatyana Amorim, diretora-
-presidente da FVS-RCP, res-
salta o papel fundamental dos 
profissionais de saúde para a 
ampliação das coberturas va-
cinais. “Seguimos enfrentando 
os desafios para a imunização 
e confiamos em cada profissio-
nal de saúde que faz parte des-
sa rede de imunização. Tam-
bém contamos com o apoio 
da população para buscar a 
vacinação”, destaca Tatyana.

Angela Desirée, coordena-

Chamas iniciaram na área da cozinha, mas devido ao rápido atendimento do Corpo de Bombeiros, o fogo não conseguiu se alastrar pelo resto do estabelecimento

O evento de Ano Novo acontece pela primeira vez no Centro

DIVULGAÇÃO

dora estadual do PNI na 
FVS-RCP, pontua que é 
preciso manter o ritmo 
de vacinação no estado. 
“É de extrema importân-
cia que os números da 
cobertura vacinal estejam 
aumentando no estado, 
mas temos que continu-
ar dessa forma para não 
aumentar os números de 
casos dessas doenças”, 
disse Angela.

Outros imunizantes
Também fazem parte 

do esquema vacinal bási-
co os imunizantes contra 
a BCG (109,2%), Hepatite 
B (61,1%), Pneumocócica 
10 (83,4%) e a Menin-
gocócica C (79,1%) que 
apresentam redução ou 
estabilidade em relação 
ao ano de 2022.

Já a vacinação de tetra 
viral apresentou cobertu-
ra de 0%. Especificamen-
te para esse imunizante, 
houve desabastecimento 
no país em 2023 e, no 
Amazonas, cada um dos 
62 municípios avaliou a 
necessidade local com a 
realização de estratégias 
para alcance das cober-
turas vacinais, priorizando 
populações de risco.
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Quantidade de 
registros de posse 
em 2023 também é 
a menor dos últimos 
dez anos

DIVULGAÇÃO

Após quatro anos de 
políticas públicas pró-
-armamentistas de 
Jair Bolsonaro (PL), o 

número de novos registros 
de posse de armas de fogo 
no Brasil caiu 74% em 2023. 
Ao todo, 23,5 mil solicitações 
foram feitas até novembro de 
2023. Na mesma época, há um 
ano, eram 91,7 mil.

A cada dia, 71 novos registros 
são feitos, em média, durante 
a gestão do presidente Lula 
(PT). No governo anterior, a 
média era de 275 novos re-
gistros por dia, de acordo com 
análise feita a partir de dados 
do Sistema Nacional de Armas 
(Sinarm) da Polícia Federal, 
responsável pelo controle de 
armas de fogo em poder da 
população.

Segundo a PF, cada registro 
permite uma ou duas armas 
por ano no caso de civis, para 
defesa pessoal com compro-
vação da efetiva necessida-
de. Para pessoas jurídicas, o 
limite depende da operação 
da empresa.

Em Tempo

Em 2023, 71 novos registros são feitos, em 
média, a cada dia

gurança e de civis.
“Essas alterações reforçam 

a lógica da legislação de que a 
arma de fogo não é um bem de 
consumo, que eu compro por-
que eu quero, porque eu acho 
bonito, porque eu quero igual 
trocar de carro. É um bem que 
você só vai adquirir em uma 
situação bastante excepcio-
nal”, acrescenta Pollachi.

A queda de novos registros 
começou em setembro de 
2022, quando 7.900 pedidos 
foram feitos, ante 10 mil em 
agosto do mesmo ano.

Na época, o ministro do STF 
(Supremo Tribunal Federal)
Edson Fachin suspendeu de-
cretos do ex-presidente que 
flexibilizavam a posse e o por-
te de arma de fogo e a quanti-
dade de munições que pode-
riam ser adquiridas. O ministro 
justificou citando o aumento 
do risco de violência política 
com a campanha eleitoral. A 
decisão foi mantida por oito 
membros da Corte e recusada 
por dois –os ministros Nunes 
Marques e André Mendonça, 
indicados por Bolsonaro.

Hoje, o Brasil possui 887 
mil armas ativas, que cor-
respondem a registros no-
tificados à Polícia Federal 
nos últimos dez anos. Desse 
total, mais da metade (564 
mil) foi registrada duran-
te o governo Bolsonaro. O 
número não inclui colecio-

A quantidade de registros 
de posse em 2023 também é 
a menor dos últimos dez anos. 
O pico ocorreu no terceiro ano 
do governo de Bolsonaro, em 
2021, quando, até novembro, 
113 mil pedidos foram feitos 
por cidadãos e empresas.

Segundo Natália Pollachi, 
gerente de projetos do Ins-
tituto Sou da Paz, a queda 
deste ano pode ser explicada 
pela corrida por armas em 
2022, diante da expectativa 
de mudanças normativas com 
a eleição presidencial, e por 
não haver mais incentivo à 
compra de armamentos por 
parte de autoridades.

“Tínhamos um presidente 
da República que, frequente-
mente, incentivava as pesso-
as a adquirir armas pelos mais 
variados motivos. Não é algo 
que está mais presente. Claro 
que existem outras lideran-
ças políticas que continuam 
com esse discurso, mas não 
é na mesma escala de antes”, 
afirma.

Ao tomar posse, Lula esta-
beleceu a redução da quan-
tidade de armas e munições 
acessíveis para a população e 
retomou a diretriz que obriga 
a comprovação da efetiva ne-
cessidade para obter a posse 
ou o porte de arma de fogo. 
Além disso, determinou uma 
distinção de calibres de uso 
exclusivo dos órgãos de se-

Ator do filme ‘Parasita’ é 
encontrado morto em carro

O ator Lee Sun-kyun foi en-
contrado morto aos 48 anos, na 
quarta-feira (27), em um carro. 
O veículo estava estacionado em 
um parque de Seul, capital da 
Coreia do Sul. As autoridades 
consideram que o ator pode ter 
cometido suicídio.

O artista tinha 48 anos e se 
notabilizou por ter dado vida a 
Park Dong-Ik no filme “Parasita”, 
patriarca de uma família rica e 
influente.

As autoridades encontraram 
Lee depois que o ator foi conside-
rado desaparecido. O empresário 
dele disse à polícia que o artis-
ta havia saído de casa deixando 
para trás o que ele considera ser 
uma nota de suicídio. Lee deixa 
a esposa, a atriz Jeon Hye-ji, e 
dois filhos.

Ao longo da carreira, ele teve 
papéis de destaque em filmes 
sul-coreanos como “Helpless”, 
de 2012, e “All About My Wife”, 
de 2014, bem como na aclamada 

série de TV “My Mister”, de 2018.
Ele foi o protagonista da pri-

meira série original em coreano 
da Apple TV+, lançada em 2021. 
No entanto, o reconhecimento 
mundial veio em 2019 ao atuar no 
filme “Parasita”, dirigido por Bong 
Joon Ho — que levou para casa 
a estatueta de melhor diretor e 
de melhor filme.

Foi a primeira vez que um lon-
ga de língua estrangeira, exibido 
nos Estados Unidos com legen-
das, venceu a maior categoria 
do Oscar.

Não foram os únicos prêmios 
de “Parasita”. Indicado em seis 
categorias, o filme venceu qua-
tro delas —a outra foi de roteiro 
original.

Nos últimos tempos, Lee havia 
sido interrogado pela polícia por 
acusações de uso ilegal de dro-
gas, sendo que uma das sessões 
durou 19 horas. O ator disse que 
foi induzido a consumir drogas 
por uma recepcionista.

COREIA DO SUL 

Ator Lee Sun-kyun durante a premiação do Emmy, em 2022

Imigrantes tentam cruzar a fronteira do México com os EUA

Autoridades dos EUA vão ao México 
para discutir sobre fronteira

Autoridades dos Estados Unidos 
viajaram ao México, na quarta-feira 
(27), para buscar ajuda do governo 
mexicano para lidar com a imigração 
entre os países.

Participaram do encontro o secre-
tário de Estado, Antony Blinken; o 
secretário de Segurança Interna, Ale-
jandro Mayorkas; e a conselheira de 
Segurança Nacional da Casa Branca, 
Liz Sherwood-Randall.

A imigração tem sido uma vulnera-
bilidade política para o presidente Joe 
Biden e membros do partido Demo-
crata devido à situação na fronteira 
entre os Estados Unidos e o México.

Em dezembro, a questão passou 
para o centro da agenda de política ex-
terna do presidente, enquanto a Casa 
Branca mantém seus esforços para 
angariar apoio para Ucrânia e Israel.

A falta de consenso sobre as mu-
danças na política fronteiriça impediu 
Biden de garantir bilhões de dólares 
em financiamento para a Ucrânia, Is-
rael e a fronteira antes do final do ano.

Antes da reunião de quarta-feira, 
as autoridades da Segurança Interna 
discutiram uma série de caminhos 
pelos quais o México pode seguir a 
fim de reduzir o número de pessoas 
na fronteira dos EUA.

Entre as propostas debatidas estão 
a transferência de migrantes para o 
sul, a triagem das ferrovias que os 
migrantes usam para se deslocar para 
o norte e a provisão de incentivos 
para não viajar para a fronteira, tais 
como vistos.

Em janeiro, Biden se reuniu no Mé-
xico com o presidente do país, Andrés 
Manuel López Obrador; e o primeiro-
-ministro canadense, Justin Trudeau, 

REUTERS

IMIGRANTES 
ANGELA WEISS

para discutir os fluxos migratórios 
na região.

Quase um ano depois – e apesar 
de uma série de medidas des-
tinadas a dissuadir a migração 
irregular – o número recorde de 
migrantes que se deslocam pela 
fronteira segue sendo um de-
safio para os Estados Unidos e 
o México.

Nas últimas semanas, uma 
nova leva de migrantes que fo-
gem das condições de deterio-
ração nos seus países de origem 
sobrecarregou os recursos fede-
rais e estatais. Antigos e atuais 
funcionários da Segurança Inter-
na alertaram que a fronteira está 
se aproximando de um “ponto de 
ruptura”.

Necessidade por medidas
Na semana passada, Biden li-

gou para López Obrador quando 
a situação na fronteira sul dos 
EUA piorou.

Durante a chamada, os líderes 
concordaram que medidas coer-
citivas adicionais eram “urgente-
mente necessárias” para que os 
principais portos de entrada, que 
tinham sido suspensos, pudes-
sem ser reabertos para redire-
cionar e ajudar o processamento 
de migrantes.

Historicamente, os Estados 
Unidos confiaram no México para 
conter o fluxo de migrantes que 
viajam para a fronteira norte-
-americana.

Contudo, ambos os países 
enfrentam dificuldades seme-
lhantes, uma vez que o nú-
mero de migrantes que atra-
vessam o México excede os  
seus recursos.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Novos registros de posse de 
armas caem 74% em 2023 

nadores, atiradores despor-
tivos e caçadores (CACs).

Uma das medidas de Bol-
sonaro assegurou que civis 
tivessem acesso a armas de 
calibre mais potente, que an-
tes somente eram permitidas 
a agentes de segurança públi-
ca. Esses equipamentos são 
liberados apenas em países 
com políticas permissivas em 
relação às armas, como os 
Estados Unidos.

O decreto, aprovado em 
maio de 2019, ficou ativo 

até julho de 2023. Nesse 
intervalo, diversas armas 
com calibres mais poten-
tes, como pistolas .40 e 
9 mm, foram registra-
das na PF. Mais de 360  
mil continuam ativas.

“Vamos sofrer o impacto 
dessa inundação de armas 
por décadas provavelmente. 
Vemos hoje, por exemplo, 
apreensões policiais que re-
colhem armas de 40, 50 anos 
de idade. As armas duram 
muito, são bens de uma vida 

útil muito longa. Vai demorar 
para sentirmos os efeitos nes-
sa circulação em geral, mas é 
muito importante que [a libe-
ração] tenha sido estancada”,  
diz Pollachi.

O grupo de trabalho res-
ponsável por debater segu-
rança pública na estruturação 
do terceiro mandato de Lula 
chegou a levantar a hipótese 
de um confisco de armas de 
calibres mais potentes, mas a 
ideia foi descartada, ao menos 
no primeiro momento.
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Concerto dará 
destaque para 
o compositor 
pernambucano 
Timóteo 
Esteves

DIVULGAÇÃO

A primeira temporada da 
“Série Rio Negro Con-
certos Sinfônicos” en-
cerra as atividades de 

2023 com o último concerto 
gratuito realizado pela Orques-
tra Pró Cultura do Amazonas, 
nesta quinta-feira (28), às 20h, 
no Teatro Amazonas. 

O quarto concerto da tem-
porada terá como destaque 
o compositor pernambucano, 
radicado no Amazonas há 27 
anos, Timóteo Esteves, com a 
obra “À Brasiliana”. A composi-
ção recebeu o primeiro prêmio 
pela Academia Claude Brendel 
Brasil-França 2022 e fala sobre 
o Brasil e os ritmos brasileiros, 
como o maracatu, samba e MPB.  

Timóteo Esteves também é 
violoncelista e pedagogo for-
mado pela Universidade Fe-
deral do Amazonas. Iniciou os 
estudos de violoncelo com a 
mestra Emília Valova, no Liceu 
de Artes e Ofícios Cláudio San-
toro. Teve a estreia mundial 
com a composição dele “Vin-
douro” no 8º Festival de Vio-
loncelo de Ouro Branco, Minas 
Gerais, em 2022. É integrante 
da Amazonas Filarmônica há 
mais de dez anos.

Em Tempo

Obra é dividida em três movimentos:  Brasiliana, Jornada Etérea e Saudoso Carnaval

define o compositor.
 O terceiro movimento tem 

característica de samba, bem 
rítmico com harmonias e me-
lodias que mudam bastante. 
O tímpano e a caixa são mar-
cantes, lembrando a bateria 
de escola de samba, além do 
frullato nas flautas. A novidade 
nesse movimento é o uso do 
apito para chamar determina-

das evoluções. As melodias são 
tenras e delicadas, elas pas-
seiam entre os instrumentos e 
o uso da harpa.

Dvořák e Wagner
A abertura do concerto de fim 

de ano terá a obra da sinfonia 
número 8, em sol maior opus 88, 
de Antonín Dvořák. Composta 
em 1889, para comemorar a ad-

missão de Dvořák na Academia 
de Ciências, Literatura e Artes da 
Boêmia. Foi dedicada também, 
ao Imperador Franz Joseph pelo 
incentivo às artes.

Em seguida, a Orquestra 
Pró Cultura vai apresentar 
“Die Meistersinger von Nür-
nberg” (Os Mestres Cantores 
de Nuremberg) do composi-
tor alemão Richard Wagner. 

A obra é uma ópera cômica 
em três atos.

Transmissão
A “Série Rio Negro” tem 

transmissão ao vivo pelo Sis-
tema Encontro das Águas, TV 
aberta 2.1, NET 513, e também 
pelo Facebook e Youtube, 
para mais de 50 municípios 
do Amazonas.

À Brasiliana
A obra é dividida em três mo-

vimentos:  Brasiliana, Jornada 
Etérea e Saudoso Carnaval.

Segundo o compositor, o 
primeiro movimento apresen-
ta acordes evolutivos usando 
a harpa e o violão. As madeiras 
e as cordas estão juntas nessa 
harmonia. Após uma breve in-
trodução, com a movimentação 
dos ritmos brasileiros, é reali-
zada a entrada da cuíca e uma 
grande batucada.

“O segundo movimento, é so-
bre a passagem desta vida para 
outra. A morte é um assunto 
tão delicado e evitado, mas tive 
grandes perdas que me levaram 
às emoções necessárias para 
escrever esse movimento”, ex-
plica Timóteo Esteves. 

Conforme o compositor, ape-
sar de ser um movimento lento, 
ele escolheu dar efervescência 
rítmica para gerar mais impacto 
na melodia. “A música tem algu-
mas frases que escolhi fazer em 
uníssono, essas frases são como 
um grande lamento lacrimoso. 
A música termina bruscamente 
como um coração parando, o 
tímpano faz o som do coração e 
as madeiras fazem o bip da má-
quina que vai descompassando 
até fatalmente parar de bater”, 

Leonardo Sena
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Encerramento da Série Rio
Negro acontece no Teatro
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

O Real Jordan é um artista do 
norte de Manaus que veio das bata-
lhas de rimas e hoje surfa nas suas líricas 
na maisntream do Trap Nacional, o mesmo 
inova com flows e ideias que prometem 
profundidade e duplo sentido em sua aná-
lise de ponto de vista, após se envolver na 
cena do norte por 5 anos, o artista apostou 
tudo no lançamento do seu primeiro álbum 
“Escolhas” e oque todo o público se pergunta 
é oque vem por aí além desse álbum já que 
o artista promete está sempre um passo à 
frente com seus marketings, o Álbum esco-
lhas vem no ano de “2024” e a questão que 
o artista deixou a tona foi, Qual foi a sua 
melhor escolha? E se colocou em questão, se 
estivesse entre duas escolhas que poderiam 
lhe fazer mudar de vida, oque você faria?

Na sexta-feira que se passou (22), 
aconteceu pela primeira vez em Ma-
naus o concurso Musa da Amazônia, 
sob o comando de João Make, que é 
um grande profissional do ramo da 
beleza. E teve como presença vip, 
Laura Peixoto, Belle Freite e Maiara 
Martins. Parabéns a todos do evento 
e obrigado pelo convite.

É O PDL | Mikael, Rafa Militão 
e Dj Bié agiram a quarta-
feira do Caritó em uma noi-
te extremamente carioca. 
Vale super a pena ir, tem 
promoções de bebida a 
festa toda, e pra quem 
chega cedo tem mais pro-
moções ainda. Pra mais 
informações vai nas re-
des sociais @carito.bar 

Marco Cigano, Forró Di Respeito e Jyou Guerra agiram o famoso 
SABADIM do Axerito Bar. Vai ser neste sábado (30) para fechar o ano 

Maiara Martins 
participou na úl-
tima terça-feira 
(19) do Progra-
ma RádioTerapia 
apresentado por 
Surlem Gonzaga 
na Rios FM 95,7. 
Foi uma noite 
incrível com o 
tema “Fiz o que 
eu pude com o 
tenho”. O tema 
teve uma grande 
repercussão nas 
redes sociais e 
Deus destaque 
ao bate-papo 
sério com muita 
descontração. 

Vai ao Ar esse domingo (31) 
às 11:45h pela Rede TV canal 18.1 e pelo 
canal no YouTube o Programa Encircuito 
Especial de Réveillon, com participação 
de várias autoridades e influenciadores, 
e o play do carnaval foi com a presença 
vip dos destaques da Escola de Samba 
Unidos do Alvorada.

com chave de ouro. Corona em dobro 
até 22h00 e depois a unidade fica 
R$12,00 e a entrada é free até 23h00. 
Para mais informações acesse:  
@axeritobar



Pelci aumenta núcleos na capital e interior 
GOVERNO  

DIVULGAÇÃO 
Da redação

O Governo do Amazonas 
tem impulsionado o cenário 
esportivo do Estado, alcançan-
do mais de 15 mil crianças e 
jovens por meio de projetos 
sócio esportivos. Com o aporte 
financeiro de R$ 6 milhões ao 
Programa Esporte e Lazer na 
Capital e Interior (Pelci), a Se-
cretaria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel) ampliou as ati-
vidades para novos núcleos e 
três estádios na capital.

“O governador Wilson Lima 
aponta um futuro promissor 
para os jovens por meio do 
Pelci. Temos impulsionado a 
formação de novos atletas e 
bons cidadãos, na construção 
de uma sociedade mais inclu-
siva e também mais saudável, 
um gol de placa para o esporte 
e lazer no estado” destaca o 
Secretário de Estado do Des-
porto e Lazer, Jorge Oliveira.

Este ano, a capital amazo-
nense ganhou cinco novos 
núcleos estratégicos do Pelci, 
além de expandir suas ativida-
des nos estádios Carlos Zami-

th, Ismael Benigno e Oswaldo 
Frota. Este ano, mais de 15 mil 
crianças e jovens foram alcan-
çadas pelo programa com as 
práticas das modalidades de 
futebol, futsal, basquete, vôlei, 
handebol, futevôlei, atletismo, 
natação, jiu-jitsu, xadrez, tênis 
de mesa, wrestling e judô, tanto 
em Manaus quanto no interior 
do estado.

Caio Gabriel, de 17 anos de 
idade, foi um dos atletas reve-
lados pelo  Pelci. Atualmente, 
ele faz parte da categoria de 
base sub-18 do Nacional FC. 
“O Pelci é muito bom e dá 
oportunidade para nós jovens 
praticarmos diferentes moda-
lidades, além dos professores 
serem bem qualificados“, de-
clarou.

 
Participação feminina
A participação feminina 

também tem sido destaque 
no Pelci. Mais de 1.100 atletas 
mulheres estão inscritas nas 
aulas de futebol de campo 
e futsal, contribuindo para a 
ascensão de talentos, como 
Tayná Santos de São Gabriel 

da Cachoeira. A jogadora de 20 
anos de idade, também foi re-
velada pelo o Pelci, agora atua 
profissionalmente no clube JC 
de Itacoatiara.

“O Pelci entrou na vida como 
ponte para acreditar que eu 
podia realizar meu sonho, e 
começar a escrever minha his-
tória como jogadora de futebol 
profissional. Quero parabeni-
zar e agradecer ao governo do 
estado pela criação do Pelci 
que vem dando oportunida-
de e esperança para todos os 
jovens do Amazonas”, disse 
Tayná Santos.

 O Pelci conta com o total 
de 62 núcleos que atuam em 
Manaus, Codajás, Envira, Fon-
te Boa e Humaitá, incluindo 
núcleos indígenas, localizados 
em São Gabriel da Cachoeira 
e Tabatinga, onde reúne mais 
de 1.200 atletas de diversas 
etnias. Integrados ao Progra-
ma, os projetos Futevôlei nos 
Bairros, Formandos Campe-
ões e Campeões da Vila se 
destacaram proporcionando 
oportunidades para os jovens 
amazonenses.Programa de esporte e lazer ampliou atendimento a jovens de Manaus e do interior 

Manaus, quinta-feira 28 de dezembro de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Arqueito coleciona 
títulos vestindo 
a camisa do time 
inglês neste ano 

O brasileiro Ederson, do 
Manchester City, foi 
eleito pela IFFHS (Fe-
deração Internacio-

nal de História e Estatísticas 
do Futebol) o melhor goleiro 
do mundo em 2023.

Campeão da Champions 
League, da Premier League 
e do Mundial com o clube in-
glês, Ederson superou nomes 
como Emiliano Martínez, do 
Aston Villa, e Thibaut Courtois, 
do Real Madrid.

Alisson, do Liverpool, que já 
ganhou a premiação em 2019, 
foi outro brasileiro entre os 
dez melhores, ficando com a 
oitava posição.

Ranking de melhores go-
leiros do mundo pela IFFHS

1. Ederson (Manchester City) 
– 145 pontos
2. Dibu Martínez (Aston Villa) 
– 76
3. Courtois (Real Madrid) – 73
4. Ter Stegen (Barcelona) – 58
5. Oblak (Atlético de Madrid) 
– 36
6. Donnarumma (PSG) – 23
7. Bono (Al-Hilal) – 22
8. Alisson (Liverpool) – 19
9. Onana (Manchester Uni-
ted) – 16
10. Maignan (Milan) – 13

Títulos acumulados 
O Manchester City adicio-

nou mais um troféu na sua 
coleção. Atual campeão da 
Liga dos Campeões, os citi-
zens bateram o Fluminense 
na final do Mundial de Clubes 
de 2023 e conquistaram o 
primeiro título do torneio em 

Brasileiro Ederson é eleito 
melhor goleiro de 2023

sua história.
Apesar do clube dominar 

o futebol inglês nos últimos 
anos, tendo conquistado 
as últimas três edições de 
Premier League, o Man-
chester City tem apenas 
quatro títulos internacio-
nais em sua história.

UEFA Champions League 
2022/23

Após anos sendo elimi-
nado nas fases finais da 
competição, o Manchester 
City finalmente conseguiu 
o seu primeiro título da Liga 
dos Campeões na tempo-

rada 2022/23, batendo a 
Inter de Milão na decisão. 
O atacante norueguês Er-
ling Haaland foi o grande 
destaque da equipe, tendo 
marcado 12 gols e sendo o 
artilheiro da competição.

Mundial de Clubes da Fifa
Disputando sua primeira 

edição do Mundial de Clu-
bes em 2023, o Manchester 
City bateu o Fluminense 
por 4 a 0 na final e con-
quistou o título do torneio.

Supercopa da UEFA 2023
Com o título da Liga dos 

Campeões, o Manchester City 
se classificou para a Superco-
pa da UEFA, e venceu mais um 
título internacional, batendo 
o Sevilla nos pênaltis após 
empate em 1 a 1 com a bola 
rolando.

Recopa da UEFA 1969/70
O primeiro título internacio-

nal da história do Manches-
ter City foi a Recopa 
da UEFA de 1969. O 
torneio contava com 
os campeões das taças 
nacionais dos países euro-
peus, e o City bateu o Górnik 
Zabrze na decisão.

Divulgação
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Ederson é eleito melhor goleiro de 2023 

Manchester City foi campeão Mundial de Clubes de 2023
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